

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte

Band: 46 (1996)

Heft: 3: Geschlecht und Staat = Femmes et citoyenneté

Buchbesprechung: L'Ecole valaisanne d'infirmières de Sion (1944-1994). Une illustration de l'histoire sanitaire contemporaine du Valais [Joëlle Droux]

Autor: Heller Racine, Geneviève

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Der Autorin ist es mit der vorliegenden Dissertation gelungen, in einer gemeinhin eher als trocken eingeschätzten Materie die (geschlechter-)politisch interessanten und brennenden Fragen herauszuarbeiten und darzustellen. Sie hat damit einen wichtigen Beitrag zur Thematik Frauen und Staat in der Schweiz geleistet.

Béatrice Ziegler, Zürich/Hinterkappelen

Joëlle Droux: L'Ecole valaisanne d'infirmières de Sion (1944–1994). Une illustration de l'histoire sanitaire contemporaine du Valais. Sion, Ecole valaisanne d'infirmières, 1994, 183 p.

Cet ouvrage jubilaire a été confié par l'institution concernée à une historienne qui avait contribué à organiser en 1991 à Sion un colloque sur l'histoire des soins infirmiers réunissant historiens et professionnels des soins. Elle prépare actuellement sa thèse de doctorat à l'Université de Genève sur l'histoire sociale des médecins en Suisse romande.

«Entreprise limitée» que «ces cinquante ans d'une histoire apparemment discrète» (p. 9), et pourtant l'auteur a su l'envisager dans une perspective plus large, notamment en consacrant une partie importante de l'ouvrage au contexte helvétique et valaisan de l'histoire sanitaire et du personnel soignant depuis le 19^e siècle (les notes donnent la bibliographie récente sur le sujet).

L'auteur montre de quelle manière le développement sanitaire d'une région est dépendant des facteurs économiques et démographiques. Le démarrage du Valais, canton démunie et paralysé durant le 19^e siècle, s'opère vers 1890 avec le percement du tunnel du Simplon, la construction des réseaux ferroviaires et routiers, l'exploitation de l'énergie hydroélectrique et l'apparition des industries.

Un autre paramètre, que l'on tend à négliger si l'on considère l'histoire de cantons plus dynamiques, est le rôle des directives et des subventions fédérales. Dans le domaine sanitaire, la loi sur l'assurance maladie (LAMA de 1911), la lutte contre la tuberculose (loi fédérale de 1928) ou les exigences de la Croix-Rouge en matière de formation du personnel ont été un aiguillon indispensable. Elles ont encouragé la création des mutualités et rendu les soins accessibles à la population, elles ont contribué à développer un réseau sanitaire dans l'ensemble du canton et à élargir, par le biais des infirmières visiteuses, la conception de la profession soignante jusqu'alors cantonnée à celle d'infirmière hospitalière; enfin, elles ont élevé le niveau de la formation et stimulé sa laïcisation.

L'Ecole valaisanne d'infirmières fondée en 1944 s'inscrit dans l'histoire locale de l'hôpital de Sion et de son personnel soignant, les Sœurs hospitalières installées dès 1773 (la communauté sera libérée en 1944 de la tutelle de l'hôpital). L'école est influencée aussi par l'histoire religieuse du canton (un catholicisme traditionnel, suscitant charité et vocations, et un catholicisme social plus ouvert) aussi bien que par son histoire politique (construction difficile d'un Etat influent et responsable).

L'école, une fois créée, doit s'affirmer pour se faire reconnaître par la Croix-Rouge et recevoir le soutien de l'Etat. Son histoire rejoint alors celle de l'ensemble de la profession soignante: il faut encourager le recrutement, solliciter l'amélioration des conditions de travail et de salaire, assurer la diversité des formations, et plus récemment, depuis la planification hospitalière de 1973, participer aux efforts de coordination des structures sanitaires du canton.

Joëlle Droux explore avec perspicacité, dans une histoire locale confrontée à une histoire générale, l'évolution et les aléas de la profession soignante. Les Soeurs

hospitalières ont affirmé durant près de deux siècles le «caractère indissociable des deux fonctions médicale et spirituelle» (p. 27) des soins infirmiers. «Si l'activité est rebutante, celles qui l'exercent sont de saintes femmes. [...] Voici un héritage bien lourd pour la profession» (p. 36). Or, les «valeurs ascétiques [...] entraînent le recrutement de nouvelles venues» (p. 119). Avec le développement du réseau sanitaire, la pénurie de personnel soignant, le déclin des vocations dans les ordres religieux, il a fallu donner droit de cité à une conception plus large, expérimentée ailleurs, de la profession: personnel diplômé, hospitalier et extrahospitalier, laïc, salarié. L'école est née de la nécessité de renforcer durablement les rangs de la profession soignante et de ne plus dépendre des autres cantons.

Cette recherche, conduite jusqu'à la période contemporaine, s'inscrit dans une approche récente de l'histoire de la santé et de la médecine prenant en compte des acteurs longtemps négligés et pourtant indispensables : les gardes-malades et infirmières; elle répond aussi à une attente pressante de ces professionnelles qui construisent leur identité actuelle tout en véhiculant une image ambiguë et souvent pesante héritée du passé. Mais on a trop tendance à dénigrer «la petite exécutante silencieuse et docile» d'autrefois au profit de l'infirmière «responsable et compétente» d'aujourd'hui. Cette conception contrastée, exprimée par la directrice de l'école vers 1980 (p. 119), est sans doute nécessaire pour stimuler les professionnelles elles-mêmes, mais elle méritait d'être nuancée par une approche historique plus longue et plus complexe.

Geneviève Heller Racine, Lausanne

Eingänge von Büchern zur Besprechung/Ouvrages reçus pour comptes rendus

Eingetroffen bis 1. Juni 1996. Vergabe in der Zwischenzeit und Besprechung in der vorliegenden Nummer vorbehalten.

Ackermann, Bruno: **Denis de Rougemont. Une biographie intellectuelle.** T. 1: **De la révolte à l'engagement. L'intellectuel responsable.** T. 2: **Combats pour la liberté. Le Journal d'une époque.** Genève, Labor & Fides, 1996. 2 vol., 1278 p.

Adam, Hildegard: **Das Zollwesen im fränkischen Reich und das spätkarolingische Wirtschaftsleben. Ein Überblick über Zoll, Handel und Verkehr im 9. Jahrhundert.** Stuttgart, Steiner, 1996. 280 S., Karte (Vierteljahrsschrift für Sozial- und Wirtschaftsgeschichte, Beiheft 126). DM/sFr. 98.– / öS 765.–

Alary, Eric: **La ligne de démarcation, 1940–1944.** Paris, P.U.F., 1995. 126 p. (Que sais-je? 3045).

Berner Zeitschrift für Geschichte und Heimatkunde, Organ des Historischen Vereins des Kantons Bern:

– 57. Jg., Heft 3, 1995. Rudolf J. Ramseyer: **Berner Personennamen aus dem 16. Jahrhundert. Eine aus Urbaren gewonnene Sammlung im Staatsarchiv Bern.** S. 103–187, Abb.;

– 57. Jg., Heft 4, 1995. Philipp Stämpfli: «**Die Welt habe ziemlich gesehen ...» Das Wanderbuch des Küfergesellen Rudolf Stämpfli 1813/14.** S. 191–227, Abb.

– 58. Jg., Heft 1, 1996. Regula Ludi: **Charles Neuhaus (1796–1849), Bieler Unternehmer und Berner Politiker. Eine Biographie.** S. 3–106, Abb. Einzelheft sFr. 20.–